

# LA UNION CATOLICA.

Diario Independiente.

EDITOR RESPONSABLE. "La Unión Católica."

REDACTOR Y ADMINISTRADOR. José M. Sanchez G.

Hoc est victoria que vincit mundum, fides nostra.  
1<sup>o</sup> Joan V, 20.

Ubi enim sunt duo vel tres congregati  
in nomine meo, ibi sum in medio eorum:  
(Math. XVIII, 20).

San José, jueves 16 de Julio de 1896.

## ADMINISTRACION

CALLE 19, SUR, NOS. 153-159.

Apartado del correo, 147.

Correspondencia en París para anuncios y reclamos:

MR. A. LORETTE, rue Caumartin, 61.

## CONDICIONES.

Suscripción por un mes.....	\$ 1-00
Número suelto del día.....	0-10
"atrasado.....	0-20
Avisos y comunicados, precio convencional.	

PAGO ANTICIPADO.

La Religión Católica Apostólica Romana, es la del Estado, el cual contribuye á su mantenimiento; sin impedir el libre ejercicio en la República, de ningún otro culto que no se oponga á la moral universal ni á las buenas costumbres.

(Art. 51 de la Constitución Política).

La enseñanza primaria de ambos sexos es obligatoria, gratuita y costeada por la Nación. La dirección inmediata de ella corresponde á las Municipalidades, y al Poder Ejecutivo la suprema inspección.

(Art. 52 *ibidem*).

Todo costarricense ó extranjero es libre para dar ó recibir la instrucción que á bien tenga, en los establecimientos que no sean costeados con fondos públicos.

(Art. 53 *ibidem*).

Todos los habitantes de la República tienen el derecho de reunirse pacíficamente y sin armas, ya sea con el objeto de ocuparse de negocios privados, o ya coj el de discutir asuntos políticos y examinar la conducta pública de los funcionarios.

(Art. 33 *ibidem*).

Ninguno puede ser inquietado ni perseguido por acto alguno en que no infrinja la ley; ni por la manifestación de sus opiniones políticas.

(Art. 36 *ibidem*).

Todos pueden comunicar sus pensamientos de palabra ó por escrito, y publicarlos por medio de la imprenta, sin previa censura, quedando responsables por los abusos que cometan en el ejercicio de ese derecho, en los casos y del modo que la ley establezca.

(Art. 37 *ibidem*).

Los funcionarios públicos no son dueños sino depositarios de la autoridad. Están sujetos á las leyes y jamás pueden considerarse superiores á ellas.

(Art. 19 *ibidem*).

## PENSAMIENTO.

"Puesto que el principal instrumento de que se valen los enemigos de la Iglesia es la imprenta, conviene que los católicos opongan la buena á la mala prensa para la defensa de la verdad y tutela de la religión. Es deber de los fieles sostenerla eficazmente no sólo negando todo auxilio al periodismo perverso, sino concienciando directamente para hacerla vivir y prosperar, cosa que creemos no se ha hecho bastante hasta ahora.

Enc. de LEÓN XIII.

## CALENDARIO.

JULIO. Este mes tiene 31 días.

Juev. 16.—Nuestra Señora del Carmen.—El TRIUNFO DE LA SANTA CRUZ; san Sisénando, mártir.

## "LA UNION CATOLICA"

DE LA  
Exhibición de Educación Católica  
EN LA  
EXPOSICIÓN UNIVERSAL COLOMBINA  
DE  
Chicago, 1893.III.  
Esta magnífica Obra es el más reciente triunfo en el mundo literario.

Jamás se han empleado palabras más bellas que las que se han escrito para elogiarla. *Y si no*, por faltarnos el espacio para reproducir todo lo que de ella se ha dicho, de lo poco que de tanto entresacamos, lláse, aprendase y sobre todo medítese:

De Su Santidad el Papa León XIII procede el siguiente hermoso y animoso testimonio:

"Con placer hemos recibido vuestra carta del 20 de Mayo. La Exhibición de Educación Católica demostrará que la Iglesia Católica no se satisface con la carencia de cultura, ni con la oscuridad de la ignorancia, sino que prescindiendo de haberse edificado por la sabiduría Divina, prodiga su atención en general á todas partes y con especial preferencia á todo lo que se relaciona con la más eficaz comunicación del saber."

"Agradezco el envío del primer número de la Historia ilustrada de la Exhibición de Educación Católica." (Cardenal Gibbons.)

"La Exhibición de Educación Católica es la Gloría de la Iglesia católica y de todas las instituciones católicas." (Cardenal Satolli.)

"Sumamente complacido estoy que una casa de Chicago se disponga á publicar en forma de libro la historia detallada de la Exhibición de Educación Católica en la Exposición Universal. Al encargarse un artista de los más competentes de los diseños y de las fotografías, será la obra de inmenso valor y de más alto interés." (Arzobispo Feehan).

"He recibido la primera parte de vuestra excelente nueva publicación "La Exhibición de Educación Católica, Chicago, 1893," y con gusto agrego mi recomendación para favorecerla á todos los prelados, además de los que la han patrocinado. (Arzobispo Ryan).

"En mi opinión la obra es admirable por su cuidadosa construcción y sus espléndidas ilustraciones que sin duda serán de mayor interés para todos los católicos." (Arzobispo Riordan).

"He recibido la primera parte de la Exhibición Católica que tuvisteis la bondad de remitirmé. Muchísimo me agrada y creo firmemente que será una obra de gran mérito y de consi-

derable interés." (Arzobispo Katzer).

"Bienvenida será la Historia Ilustrada de la Exhibición de Educación Católica para todos los que se interesan en la obra magna y de mayor importancia de educación efectuada en los Estados Unidos por la Iglesia Católica." (Obispo Spalding).

"Mucho me gusta la obra y le pido un ejemplar completo." (Arzobispo Corrigan).

"Por su elevado carácter es el adorno que embellece y corona la grande Exposición." (Arzobispo Elder).

"Espéro que obtendréis todo el apoyo de los católicos educados en el país." (Obispo Messmer).

"No puedo menos que encomiarla tanto como excelente obra de arte cuanto como una gratis recordación de lo que la Iglesia Católica ha probado en Chicago, con relación al brillante éxito de sus servicios en este país en la causa de educación." (Arzobispo Kain).

"Merece conservarse para referencia en el porvenir." (Arzobispo Janssen).

Tal es la expresión de la primera columna en la tercera página, engalanada á su vez por los interesantes retratos de dos de los principales personajes, el del Reverendísimo Obispo de Peoria, D.D., J. L. Spalding y el del Reverendo hermano Maurelian, tan singularmente notables en la feliz ejecución de la gloriosa empresa de la Exhibición de Educación Católica.

que en tan alto grado honra no solamente á los católicos, en la colectividad de su eminentemente inteligente y celoso Clero, unido al esfuerzo individual dignamente ejercido en el goce de la más bella libertad por las familias católicas, sino que, como tantas veces lo hemos dicho y no cesaremos de repetirlo, refleja todo ese casi indecible prodigo de lealtad y justicia, la preeminencia del puesto más elevado, infinitamente más elevado, de excepcional adelanto y civilización que entre todas las naciones ocupa la Gran República, al compararse con la iniquidad tan detestable practicada por otras muchísimas grandes, medianas ó miroscópicas, pero tan pretendidas Repúblicas, que en el trascendental ramo de educación y de enseñanza se desviven para contrariar, violentar y destruir los derechos naturales y, aún los constitucionales más sagrados, con la imposición de las más absurdas y temerarias fantasías y de los más increíbles y funestos caprichos, que sólo pueden acaso, ó apenas explicarse por la incalificable indiferencia ó el lastimoso egoísmo de los que siendo los más inmediatamente interesados, los más inmediatamente obligados, debieran serlo, sin cesar, por todos los medios siempre legales, siempre pacíficos, á fin de improbar, de desechar y de jamás consentir ni autorizar lo que,

indebidamente lastimare, hiriere ó en manera alguna se opusiere al estricto cumplimiento de sus principales deberes y al íntegro goce de sus derechos, dentro del respetable é inviolable recinto de lo que en mayor rigor de razón, corresponde é incumbe á todo el que estimare en todo su valer, en toda su necesidad la real dignidad, la obligación de ser libre, de ciudadano recto, y sobre todo de inflexible Católico, Apostólico y Romano.

## Lo que no muere.

Es innegable advirtiése en las almas un anhelo cada vez mayor de volver á la fe. "El errante rebaño humano—dice Vogel—da vueltas en derredor del viejo templo abandonado. Luces durante largo tiempo apagadas comienzan á brillar en el interior. Con desconfianza todavía, pero con atención creciente, los que pasan se detienen y miran aquellas claridades olvidadas." Y no se crea que esta reacción religiosa depende, como ha dicho Brûnnetière recientemente, de que la ciencia ha fracasado, sino del convencimiento íntimo de que la ciencia es impotente por sí sola para satisfacer las infinitas aspiraciones del espíritu, del mismo modo que el telescopio, no obstante su poderoso alcance, es impotente también para penetrar la inmensurable extensión de los espacios. El hombre no se contenta ni se contentará jamás con el conocimiento de un número—por grande que sea—de verdades; el más allá es ley de su pensamiento. La ciencia tiene un límite ante el cual le es forzoso detenerse. Allí donde ella calla, habla la religión interpretando y explicando lo desconocido. El error de muchos pensadores de nuestro siglo ha sido negar la existencia de ese límite ó pretender que el alma humana se resigné á quedar encerrada dentro de las barreras, cada vez si más amplias, pero barreras, al fin, de la ciencia. El conocimiento científico puede compararse al horizonte sensible: á medida que nos elevamos el círculo crece; pero siempre queda algo detrás de esa línea infranqueable, algo que no ven nuestros ojos, pero que nuestro espíritu adivina. Allí empieza la región del misterio, cuya clave nos da la religión.

Por ley ineludible de nuestro espíritu, nos interesa más lo que la ciencia no explica que aquello otro por ella evidenciado y demostrado. ¿Cuál es el porvenir de mi alma? ¿Persistará mi individualidad? ¿Tendrán premio mis buenas acciones? ¿Se verá satisfecha la sed de justicia que existe en mí?... Las contestaciones á estas preguntas, contestaciones que me da la religión, me interesan mucho más

que el conocer á punto fijo, por ejemplo, la paralaje de la estrella Sirio, ó la composición histoquímica de los tejidos de mi cuerpo.... No; la ciencia no ha fracasado; los que han fracasado son los que creyeron temerariamente que ella podría satisfacer nuestras curiosidades infinitas. A la ciencia lo que es de la ciencia, pero á Dios lo que es de Dios. Un gran pensador lo ha dicho: "Se puede existir, pero no se puede vivir sin haber experimentado alguna vez los nobles estremecimientos del alma visitada por lo infinito; el hombre para vivir tiene necesidad de pensar, y el pensamiento, como la plegaria, es la respiración del alma del lado del cielo".

No es sólo la fe una necesidad de nuestro entendimiento: es además un anhelo de nuestro corazón. "La vida—se ha dicho con verdad—es un dolor continuo: en ella el placer es lo accidental". Por feliz que haya sido nuestra existencia, si volvemos la vista á nuestro pasado nos llena de espanto considerar la suma de penalidades y de angustias que hemos padecido. Sin contar nuestros dolores físicos ni las decepciones y desengaños de que hemos sido víctimas, y fijándonos tan sólo en las heridas que la muerte nos ha causado, ¡qué de angustias! "Nuestra existencia está como la vía Apia flanqueada de sepulcros". Padres, hermanos, amigos, hijos.... van quedando á los lados de la ruta que nosotros recorremos cada vez más fatigados y más solos.

Pero cuando estos recuerdos vienen á atormentarnos, la fe, como madre piadosa, enjuga nuestras lágrimas, y señalándonos el cielo nos dice con voz llena de promesas: ESPERA. Confortados por la palabra divina, seguimos valientemente nuestra marcha con la esperanza de reunirnos al fin del rudo caminar con los seres amados de nuestro corazón.

Y así como el campesino de Cirene ayudó al divino Nazareno á sobrellevar el peso de la cruz, así la religión nos ayuda á soportar la pesadumbre de nuestros infortunios, oprobios y penalidades. Gracias á la fe sufre el enfermo resignado sus dolores, y el mendigo su hambre, y el trabajador su fatiga, y el traicionado la traición y el vilipendiado el vilipendio. Si llegase un día en que la fe abandonase la tierra, los hombres se despedazarían tijos á otros como lobos salvajes.

Qué fortaleza habrá más resistente que la fortaleza de la religión cristiana? La religión del dolor ejerce sobre nuestro espíritu ayasalladór influjo. Dios, participando de nuestras angustias y sufriendo nuestras miserias, nos parece aún más grande que en su trono de luz rodeado de coros de ángeles y coronado de estrellas. Puede decirse con verdad que cuanto más humano le consideremos, más divino se nos representa. Saber que Él como nosotros tuvo hambre y sed, que en presencia de su cáliz vertió lágrimas amargas como las que nosotros vertemos en presencia del nuestro, que se sintió desfallecido como tantas veces nos sentimos nosotros, cosas son todas ellas que nos dan fuerza para hacer cara á las angus-

tías de la existencia. No es incompatible el desfallecimiento con la fe: del corazón humano es propio el desaliento; pero cuando no nos alejamos de Dios, el desaliento pasa y la esperanza brilla de nuevo.

Hay un momento en la agonía de Jesús que resume en un solo grito la queja dolorosa que viene repitiendo la humanidad desde el primer hombre hasta los que ahora vivimos. Caía la tarde y bajo un cielo negro y ceñudo, en informe madero hincado en lo alto del Calvario, lejos de las murallas de Jerusalén, agonizaba el hijo de Dios, abandonado de los suyos, escarnecido por los sayones, olvidado de aquella ciudad y de aquel pueblo por quien ofrecía su vida y su sangre. Al morir dió Jesús una gran voz diciendo: "Señor Señor, ¿por qué me has abandonado?" Este grito, lanzado desde lo alto de la cruz, es como el sollozo de todos los vencimientos, como la protesta de todas las agonías.... No hay conciencia que no haya repetido alguna vez la desgarradora exclamación.... Los que han sufrido hambre y sed de justicia, los perseguidos, los calumniados, las víctimas de la iniquidad, prorrumpen en aquella amargurísima queja que resonó en la cumbre del Calvario, ennoblecido las flaquezas de nuestro ser, flaquezas que se nos perdonan siempre que sean recibidas y aceptadas en nombre de Dios.

La religión de Cristo es inconmovible. La cruz ha flotado siempre después de todos los naufragios y ha extendido sus brazos victoriosos después de todas las tempestades. Las flechas que contra ella se han lanzado, como en la batalla de Covadonga, se han vuelto sobre los mismos que las dispararon, y la apostasía repite hoy, como en los tiempos de Julian, el grito despechado: "Venciste, Galileo." La religión cristiana tan infiltrada está en la sociedad como la sangre en nuestro cuerpo: todos los hechos de la existencia social tienen su principio y su fin en la religión. Ella nos acompaña desde la cuna hasta el sepulcro, bendice nuestro advenimiento á la vida, sanciona nuestros amores, santifica nuestro hogar, informa nuestras leyes, ilumina con luz sublime nuestras obras de arte, y hasta después de la muerte protege nuestras pobres cenizas.

En España, religión y patria se confunden en un mismo y sublime ideal. Si llegase un día en el cual no hubiese iglesias en las aldeas, ni catedrales en las ciudades, ni crucés en los caminos, ni plegarias en los labios, ni fe en los corazones.... ¡oh! entonces España, la tierra clásica del cristianismo, dejaría de ser España....

En cambio, aunque sobre nuestra nación descarguen todas las tempestades, aunque vuelvan los días tristes de las grandes invasiones, aunque no quede piedra sobre piedra de nuestras ciudades, como sobre los escenarios se alcé todavía la cruz de Cristo y en torno de ella se agrupen las reliquias de la España creyente, nuestra patria volverá á renacer de sus cenizas, como ha renacido siempre después de las durísimas pruebas á que Dios la ha sometido.

ZEDA.

## Noticias del exterior.

### CHILE.

Hace sabido de buena fuente que Errázuriz, candidato de la alianza liberal-conservadora, para la Presidencia de la República, tiene ya asegurados á 162 de los 282 electores, con lo cual tiene conseguida la mayoría de 20 votos más sobre la mitad que exige la Constitución. Sábese también que varios miembros de las fracciones liberales, á pesar de sus simpatías en favor de Reyes, votarán por Errázuriz temiendo que la demagogia rodee al primero. La actitud del Gobierno continúa siendo de la más absoluta abstención, lo cual es una gran gloria para la administración Montt.

### ENFERMEDADES DE LOS OJOS.

JUAN ARREA Y GOSP,

MÉDICO Y CIRUJANO

de la Facultad de Medicina de Barcelona  
incorporado en la de Costa Rica.

Especialista en las enfermedades de los ojos.

Ex-oculista del Hospital de Santa Cruz de Barcelona.

Despácha en la casa de don Silvestre Solís.—8<sup>a</sup> Avenida, O.

### GACETILLAS

**El Concierto** dado el domingo último en el Teatro de Variedades por la Escuela de música de Santa Cecilia, fué satisfactorio, según las noticias que hemos recogido, pues no nos fué posible asistir á él. Tenemos el gusto de felicitar al estimable señor Monestel, el entendido Director de dicha escuela, por el aprovechamiento que demostraron sus discípulos.

**Despedida.**—El señor don Joaquín Alsina y Espinosa, que se ha anunciado como representante diplomático de la República de Cuba, ha tenido la bondad de enviarlos su tarjeta de despedida, y parte para la República del Salvador. Agradecemos debidamente la fría atención del señor Alsina, y le deseamos feliz viaje.

### MOVIMIENTO MARÍTIMO

#### Puerto de Limón.

Julio 14.—Hoy á las 6 p. m. fondeó el vapor *Adirondack*, procedente de Jamaica, 2 días de mar, Capitán Samson, 55 tripulantes, 1414 toneladas. Pasajeros: R. Marks, A. Abramont, George Edmonson, Florence Francis, Carolina Jonson, Charles Bailey, Chas A. Campbell, J. Robinson, Thomas Robinson, Richard R. Frechilton, Marian Lyons, Efcina Patterson, Canuto Wedderburn, G. Brooks, M. Wharcan y Mariana Thompson. Carga: 568 bultos. Correspondencia 4 sacos. Consignado á J. M. Keith.

Julio 15.—A las 11 y 30 a. m. fondeó el vapor francés *Alexander Biolio*, procedente de Colón, 20 horas de mar, Capitán Cheobal, 52 tripulantes, 1238 toneladas. Pasajeros: José Martí, Enriqueta Mattes, Rafael Escobar, Dolores Escobar, Jean Jendron, Marian Lauda, Williams Pin-

der, Menerot Joseph, Eristed Sinclair, Labbe Chaves, Rojado Juan, Isabel Parril, Jiene Blankeu, William Mosan, Luji Vampore, Feliciano Bassis, Luis Molina, Chong Slow, Ruggen Jues, Joseph Britmer, Pedro Jues, Jorge Kelly, Regio Kely, Estelle Beabe, Frederick Mihel, Joseph Mathaniel, Charles Núñez, Emile Jan, Ketty Walter, K. Ronay, Silvestre Joseph, Henry Dani, Cristiana All, Charlotte Francis, Alexander Pujo, A. Dayan, Matilde Campbell, Juan Gull y N. Sandoval. Carga: 984 bultos. Correspondencia: 13 sacos y 1 paquete. Consignado á F. J. Alvarado.

### Noticias por cable.

#### NUEVA YORK, 13.

Un telegrama especial de Cairo para el *Herald* anuncia la muerte del Mayor Owen. Según los informes oficiales, hubo ayer 366 casos del cólera y 322 muertos. El Corresponsal del *Herald* en Madrid dice que el señor Prendergast, caudillo liberal, pronunció un brillante discurso sobre la cuestión cubana; citó en apoyo de sus argumentos los informes de los Cónsules americanos de la Habana, Santiago de Cuba y Cienfuegos, anunciando el levantamiento revolucionario, los cuales decían que el movimiento era de poca importancia, porque no estaba sostenido por ninguno de los grandes partidos políticos; más tarde se aumentó el número de los insurgentes, debido á la tardanza que empleó el Gobierno en dictar sus leyes de reforma. Los insurgentes con sus procedimientos infundieron el terror en la gente pacífica. También la revolución recibió apoyo material y moral de una parte de los habitantes de los Estados Unidos; ciertos políticos de esta República también cooperaron de una manera directa; y debido al carácter de la constitución americana, al Gobierno de este país le fué imposible impedir tales procedimientos. El orador alabó la actitud amistosa de Mr. Cleveland, manifestando al mismo tiempo que la hostilidad del pueblo americano se debe á la propaganda que han hecho los cubanos por medio de la prensa. Aconsejó al Gobierno de hacer efectiva la ley que obliga á los extranjeros residentes en Cuba á registrar sus nombres en los libros de sus respectivos consulados; de otro modo no podrían protegerlos las autoridades. Opina que no es necesario que España buscase alianza, porque en cualquier cuestión que suceda entre España y Estados Unidos, las potencias europeas prestarían su apoyo á la primera, para defender la causa del Viejo Mundo contra la doctrina de Monroe. Daba como opinión suya que el Gobierno debe establecer amplias reformas inmediatamente en la isla. Ofreció el apoyo del partido liberal para mantener la autoridad española en Cuba á toda costa. Manifestó á la Cámara que los Estados Unidos querían anexarse la isla, pero jamás lo harán, puesto que España y Europa se opondrán á cualquier intento de tomar la Isla por medio de la fuerza. Al concluir el discurso recibió un aplauso unánime de la Cámara.

## HABANA, 13.

El ejército español se encuentra en estado de pánico á consecuencia de la fiebre amarilla que aumenta cada vez más; 30 por 100 atacados de esta enfermedad mueren; los hospitales se encuentran llenos y no hay suficientes médicos para atender al número de enfermos; solamente en el hospital militar de la Habana hay 2068. Todos los días el General Weyler recibe cartas de oficiales que solicitan permiso para retirarse á España.

## LONDRES, 13.

El *Daily News* anuncia que ayer se publicó el segundo libro azul sobre la cuestión venezolana.

## Proverbios chinos.

La burla es el relámpago de la calumnia.

El hombre puede inclinarse ante la virtud; la virtud no se inclina jamás ante el hombre.

El placer de la virtud, ó de hacer bien, es el único que no hastia.

La madre más afortunada en hijas es la que sólo tiene varones.

Miente más el que más habla de sí mismo.

Las cosas urgentes deben hacerse despacio; y las que no urgentes, á prisa.

Un día vale por tres al que hace las cosas á su tiempo.

## Sociedad de San Vicente de

Paúl,

Consejo Central.

Este Consejo ha acordado celebrar la festividad de nuestro Patrono San Vicente de Paúl, el domingo 26 del presente mes. Para lo cual se dará principio á dicha celebración con unos ejercicios espirituales del lunes 20 al sábado 25 del presente inclusive, á las 7 p. m., en la capilla del Sagrario, á los que se invita á todos los conciencios y demás personas que quieran acompañarnos.

El domingo 26 habrá misa de comunión á las 7 a. m. en la Catedral, y la Junta general será, como de costumbre, en el Palacio Episcopal á las 12 m. en punto.

Se encarece á los socios la puntual asistencia á estos actos.

San José, Julio 14 de 1896.

El Secretario,  
Máximo Chaves.

**SE VENDE** una hermosa casa en punto céntrico. En esta imprenta se dará razón.

## DR. ROS POCHET

MÉDICO CIRUJANO.

Especialista en partos y enfermedades propias de las señoras.

Practica toda clase de operaciones quirúrgicas.

Ofrece al público sus servicios profesionales en la Farmacia Americana, calle Central, esquina 5<sup>a</sup> Avenida.

Horas de consulta: S á 10 a. m. y de 12 á 4 p. m.

Domicilio: casa habitación del Sr. Pochet.

## Sociedad Mercantil Costarricense.

No habiendo tenido efecto la sesión del domingo 12 del corriente mes, por falta de *quorum*, se suplica nuevamente la asistencia para el domingo 19 á todos los socios, y los que no puedan concurrir otorguen carta-poder á alguna persona que los represente.

En el Hotel Belisari.

I. LEVKOWICZ,  
Director.

San José, Julio 13 de 1896.

## AVISO

Las oficinas del señor MINOR C. KEITH se han trasladado á la casa que fué del DOCTOR don JOSÉ MARÍA CASTRO MADRIZ, esquina que forman la novena Avenida, Este, y la Calle 21, Sur.

San José, Mayo 21 de 1896.

## AVISO.

En la Avenida 8<sup>a</sup> número 127, Oeste, á 25 varas de la esquina del Parque Central, se trabajan

ADORNOS Y ORNAMENTOS DE IGLESIA de todas clases: también se venden hechos y se compónen.

Venta de COLCHONES de toda clase

á precios modicos.

## Alfonso Fornieri

Cera de Castilla de superior calidad; Ruedas de pala para carretas, garantizadas por su solidez.

Pañuelos de burato, Rebozos y un completo surtido de artículos para novia.

Próximamente se recibirán los famosísimos Rebozos Salvadoreños de inmejorable calidad.

En Perfumería lo más selecto y en mercancías en general.

Robles & Romero.

LA VILLA DE PARIS,  
PARQUE CENTRAL.

## Matías Núñez.

ofrece al público sus servicios para obras de Carpintería y Evanistería, las que ejecutará con esmero y exactitud. Ha establecido su Taller en la calle 22, nº 54, frente al Teatro nuevo.

También afrezo madera lista de buena calidad, como tablas tabloncillos alfajías, táblilla y toda clase de maderas de Construcción.

Rafael Meza A.  
DENTISTA.

Ofrece sus servicios en su casa de habitación, calle de la Estación, número 157, casa de don Vidal Quirós, casi frente á "La Cabaña".

Teléfono número 196.

## Gregorio Martínez S.

NOTARIO PÚBLICO.

Avisa al público en general y á sus clientes en particular que ha trasladado su oficina á los bajos de la casa que ocupa don Nicomedes Sáenz: 7<sup>a</sup> Avenida, Oeste, número 481.

## Turno de la Soledad

Se ha determinado para el Turno general de la Soledad el próximo 23 de Agosto.

Victor De Gréve,

Capellán de la Soledad y Presidente de la Junta

## OPORTUNIDAD

Vendo mi casa, sita en la 5<sup>a</sup> Avenida Este, punto de comercio.

Salomón V. Escalante.

## JARABE FÉNICO de VIAL

Este jarabe contiene el principio activo del alquitran desembarazado de los productos irritantes que hacen su absorción desgradable y difícil su digestión. Combate los microbios o gérmenes de las enfermedades del pecho, y da maravillosos resultados en las Bronquitis, Asma, Tos, Coqueluche, Grippe, Ronquera.

Depósito en PARIS, 2, rue Vivienne y en las principales farmacias.

## Hierro Natural

GLÓBULOS SANGUÍNEOS  
EXTRÁCIDOS DE LA SANGRE FRESCA  
POR CHAPOTEAUT

Los trabajos del profesor BOUSSINGAULT han confirmado que el hierro existe naturalmente en la sangre en cantidad de 5 gramos, no hallándose en la hemoglobina sino en los corpúsculos denominados Glóbulos Sanguíneos, y estos glóbulos son los que M. CHAPOTEAUT ha conseguido aislar y obtener en polvo que introduce en cápsulas redondas.

Esta preparación, reconstituyente de primer orden, es según la opinión facultativa, muy eficaz contra la anemia, los colores pálidos, la falta de fuerzas, el ahogo y los estados de languidez debidos al empobrecimiento de la sangre. Por su forma inmediatamente asimilable, los glóbulos sanguíneos convienen hasta a las personas delicadas que no soportan las combinaciones ferruginosas metálicas.

Depósito en PARIS: 8, rue Vivienne y en las principales droguerías y farmacias.

## ELIXIR DIGESTIVO PEPSINA

DE GRIMAULT Y C°

Dulcesa preparación que suple en el hombre la falta de jugo gástrico, elemento indispensable de la digestión. Cura ó evita: Malas digestiones, Nauseas y Acedias, Gastritis y Gastroalgias, Jaqueca, Vómitos, Diarrea, Calambres de estómago, Embarazos gástricos, Enfermedades del hígado. Combate los vómitos de las mujeres encinta y tonifica á los ancianos y á los convalecientes.

PARIS, 8, r. Vivienne y en las principales farmacias.

## HIERRO GIRARD

El profesor Hérrard, encargado de la Memoria á la Academia de Medicina de Paris ha comprobado que los enfermos lo aceptan fácilmente, que lo soporan muy bien el estómago, renueva las fuerzas y cura la anorexia; y lo que particularmente distingue esta nueva sal de hierro es que no sólo extrime, sino que combate el extrimenamiento, y elevando la digestión provoca numerosas deposiciones.

El HIERRO GIRARD cura la pálida de color, los calambres de estómago, el empobrecimiento de la sangre, fortifica los temperamentos débiles, excita el apetito, regulariza el trabajo menstrual y combate la esterilidad.

Dep. en PARIS, casa GRIMAULT & C°, 8, r. Vivienne y principales Farmacias y Droguerías.

## NUEVOS PERFUMES

PARA EL PAÑUELO  
DE RIGAUD Y C°

PERFUMISTAS DE LAS COSTAS DE ESPAÑA, GRECIA Y HOLANDA

ESENCIA - Líquido de Persia.

EXTRACTO - Graciosa.

Pea. d' Espagne.

Ecouquet Royal.

Reseda.

Muguet des Bois.

JABONES Y POLVOS DE ARROZ

Á LOS DIFERENTES OLORES

8, rue Tiphaine, 8, PARIS.

**PRODUCTOS  
J. P. LAROZE**  
FARMACEUTICO  
PARIS, 2, calle des Lions-Saint-Paul, 2, PARIS

<b>Jarabe Depurativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Ioduro de Potassium Específico infalible contra las Afecciones escrofulosas, tuberculosas, cancerosas, reumáticas, tumores blancos, glandulas en el pecho, accidentes sifilíticos secundarios y terciarios.	<b>Jarabe Ferruginoso</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS Y DE QUA SIA AMARGA al Proto-Ioduro de Hierro El estadio líquido es el mejor modo de inocular el hierro contra los color-s putrefactos, las perdidas blanca, las hemorragias y supresiones menstruales, la anemia y el raquitismo.
<b>Jarabe Laroze</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS Tonico, Anti-Nervioso Recomendado por todos los facultativos para regularizar las funciones del estomago y de los intestinos. Depósito en todas las principales Boticas	<b>Jarabe Sedativo</b> DE CORTEZAS DE NARANJAS AMARGAS al Bromuro de Potassium Químicamente puro. Es el calmante más seguro en las afecciones de corazón, de las vías digestivas y respiratorias en las nevralgias, la epilepsia, la histeria, las nerviosas en general, el insomnio de los niños durante la dentición.

Todos estos medicamentos se hallan de venta en la BOTICA FRANCESA.

# ¡Uvas! ¡Uvas!

## VENDO SARMIENTOS

á toda persona que desee obtener matas de uvas, puede dirigirse á la Carpintería y venta de ataúdes

de PEDRO SUÑOL,  
CALLE DE LA MERCED

ó sea, 19. Sur, número 251, donde encontrará Sarmientos de la Parra que da uvas acreditadas.

Precio: \$ 2-00 el Sarmiento; al que compre de 6 para arriba, se le hace un descuento del 15%; dáré instrucciones del modo que los cultivo, permitiéndoles ver las que cultivo.

## FARMACIA CENTRAL

DOCTORES  
ROJAS & SOTO.

Valverde S. y Bressoud sucesores

Surtido completo de drogas, especialidades farmacéuticas y artículos concernientes al ramo de Botica.

Preparaciones de **Hemoglobina**, bajo la forma de VINO, ELIXIR, JARABE, GRAJEAS y HEMOGLOBINA SOLUBLE, poderoso reconstituyente de la sangre. Estas preparaciones contienen el hierro tal como existe en el glóbulo sanguíneo y permiten administrarlo á grandes dosis sin fatigar el estómago, producir irritación, ni ennegrecer los dientes.

ESENCIAS inglesas para jarabes.

VINOS medicinales.

Artículos de patente.

Especial cuidado en el despacho por mayor, bajo el principio de no introducir al país sino

Productos de absoluta pureza.

Los nuevos propietarios de esta acreditada Farmacia, en consideración á la confianza que le dispensa el público, han resuelto hacer una

GRAN REBAJA DE PRECIOS

en la mayor parte de sus artículos.

Los Doctores ROJAS y SOTO siguen recetando en la misma Farmacia.

## NEGOCIO LUCRATIVO

Vendo 13 caballerías de potrero y montaña á una hora de la villa de San Ramón, en el punto llamado "El Río de Jesús," cercado por cercas de alambre en una parte, y en la otra por cercas naturales. En dicho terreno tengo 100 reses de cría que vendo igualmente, ya sea el todo ó parte de ellas.

JUAN JORGE MOKERA.

## INJECTION BROU

Higiénica, Infalible y Preservativa

La única que cura los flujos recientes o crónicos, sin el auxilio de otro medicamento. Se vende en las principales boticas del universo. (Exigir el metodo). 30 años de éxito.

París, en casa de J. FERRE, pharmacien, successeur de BROU, rue Richelieu, 102.

## POBREZA DE LA SANGRE

FIEBRES, ENFERMEDADES NERVIOSAS

VINO de BELLINI con Quina e Columbo

DIPLOMA DE MERITO EN VIENA (AUSTRIA).  
Este VINO fortificante, febrífugo, antinevrosis, cura las Afecciones escrofulosas, Fiebres, Nevroses, Palidez, y regulariza la Circulación de la sangre; conviene especialmente á los niños, á las señoras débiles, y á las personas debilitadas por la edad, las enfermedades ó los excesos.

Dr Adh. BETHAN, en París, y en todos depositos de remedios franceses en España. — Precio: 24 r.

## Consérvese la Salud!!

### MAGNESIA DE SAL—FRUTAS.

EL SALINÓ HIGIÉNICO DE HUNSTOCK.

Efervescente. Antibilioso. Purgante.

El mejor Aperitivo y Regulador del Hígado, Estómago, Riñones, Bazo e Intestinos.

CURA RADICALMENTE: Constipación, Indigestión, Gastralgia, Jaqueca, Cólicos, Mareo, Disenteria biliar, Catarro de la Vejiga, &c., &c., &c.

ES EL GRAN REMEDIO Y PROFILÁTICO DE LOS TRÓPICOS.

Frascos grandes y pequeños en todas las Boticas.



### LA CONTRADOLINA.

Recetado por la Facultad de Medicina como único remedio seguro para curar Reumatismo, Gota, todos los dolores Nerviosos, Musculares y Cerebrales, y para las penosas irregularidades del Periodo Menstrual. DÓSIS de 25 a 50 CENTÍGRAMOS.

## HEADINE

El incomparable Remedio para la Influenza, Jaquecas Neuralgias, Hemiceranias, y todas clases de Dolores de Cabeza.

UNA CURA INMEDIATA. — NUNCA FALTA!! De venta en todas las Boticas.

## Jabonería Nueva.

El depósito de esta Fábrica, se encuentra frente al edificio de mercado, al lado Oeste, donde ofrecen jabones amarillos y barcinos de la mejor calidad, y á precios sumamente bajos.

Gabriel Coronado.

## GRAN BARATILLO

Solamente por 15 días se venderán las existencias de la tienda del que suscribe

Aprovechen la ocasión  
**LUIS ARCE.**

También se venderá á precios muy bajos la estantería, mostradores y urnas.

## GRAN SASTRERIA.

LA VILLA DE PARÍS. EN EL PARQUE CENTRAL.

Hemos recibido un espléndido y variadísimo surtido de géneros de todas clases, y entre ellos varios de géneros negros especiales para **SOTANAS** y ropa para los señores Sacerdotes, comprometiéndonos á satisfacer los gustos más exigentes en todo lo concerniente al ramo.

Especialidad en trajes de Francia.

Prontitud, esmero y economía ofrecen

Robles y Romero.

San José, Julio 10 de 1896.

Tip. de San José.